



## 風外上人と定光院の末路

穗坂辰巳

此の刻銘の文字はすべて専門家に任かすとするが、田島村の穴は現実に別に立証する何物もない様であるが上曾我の岩窟の方が風外壁止の跡を実証するに明確な根拠であると竹内先生が悦んだ。

さて主題の定光院であるが今は、其の跡へ民家があつて仮住したと思う証拠は何物もないが、たゞ土地の長老の人が「風けい屋敷」と呼んでいたと云う丈の事で定光院に始めは住んだと推定されるのである。

元二丑年より御一新に付き神仏混合の御引別となり、亦々同久保千体堂へ置入候

士寺に頬み右寺の境内の保え共、各堂も廢堂となり村の学校となり、其の為入置きがたき故舞戸久保大仙竺

寺に頬み右寺の境内の保命大権現の社へ置入候え共

上人の事は専門家に任かす

として主題の定光院の末路を茲に託したいと思う。

以下の記録は曾我谷津大光院の寺宝として院主の神保存恵氏が保管して置く。

以下原文のまゝ

上曾我定光院、不動明王、曾我谷津大光院に納めるの由来、不動尊、木立像御丈一尺六寸五分

矜迦羅童子、木立像御丈九寸

制託迦童子木立像御丈九寸

尉子共に当院に納める者也一、抑々此の本尊儀、山城國京都當山修驗三寶院宮末相模國足柄上郡上曾我竹の内久保、定光院の本尊に候右同院承らく無住寺にて院内大破に及候處、同久保三

嶋神社の社え入候、明治元二丑年より御一新に付き神仏混合の御引別となり、亦々同久保千体堂へ置入候

え共、各堂も廢堂となり村の学校となり、其の為入置きがたき故舞戸久保大仙竺

寺に頬み右寺の境内の保命大権現の社へ置入候え共

上人の事は専門家に任かす

として主題の定光院の末路を茲に託したいと思う。

以下の記録は曾我谷津大光院の寺宝として院主の神保存恵氏が保管して置く。

以下原文のまゝ

上曾我定光院、不動明王、曾我谷津大光院に納めるの由来、不動尊、木立像御丈一尺六寸五分

矜迦羅童子、木立像御丈九寸

制託迦童子木立像御丈九寸

誠に手入れ無く破れ致置候故、御本尊皆くづれ居候、其の時、上曾我より修理彩色斜灯明料として金五円納

申候故、小田原高梨町仏師富田藤五郎に頬み取りつく

いずれにしても定光院と風外上人とは関係があつたと本尊送りのく六人程當院に参り、新曆正月二十七日旧暦正月六日に当り開眼、新

田原城下に残さぬ方針で、士分の者は全部小田原を落ちて行つたが、秀吉が小田原に入城してから外郎家を見て「誠に由緒ある家柄であり、透頂香も世に類稀なる名薬であるから是非保存せよ」とのこと、武家を止め、医業と薬業とを専業として商家となつて永く小田原に留るようにとの命令であった。これから宇野

家をもとの外郎家にかえし商家となつて屋号を虎屋と称するに至つたらしく。

虎屋と言つた理由は、同家には祖先の陳宗敬が中國から帰化した時にもたらした

代には名乗つていなかつた

外郎家が京都にいた頃から

(終)

寅年漫筆

中野敬次郎

## 外郎の虎と早雲寺の虎

式に宇野氏を称して武家と

して仕えていたのであった

所領も武藏国今成郷(河越

代には名乗つていなかつた

後には武藏国原郡高幡郷、上

野國新田莊、同國館林田島

だというので知られ世人が

代の家宝として珍重してい

たところから、この屋号を

用いたらしい。

しかし、この家宝の虎は初

めは秘蔵しておつて、これ

を通る人は誰でもすぐ目に

は別に店先には板模に大

ら、北条氏に仕える有力な

武士の一家であつたので、

武家風で店頭を飾るというよ

うなことはしなかつた。

暮末の小田原大火で失われ

頭に浮んだのが、箱根湯本

の両虎の大模であった。

候誠に手入れ無く破れ致置候故、御本尊皆くづれ居候、其の時、上曾我より修理彩色斜灯明料として金五円納申候故、小田原高梨町仏師富田藤五郎に頬み取りつく

いずれにしても定光院と風外上人とは関係があつたと本尊送りのく六人程當院に参り、新曆正月二十七日旧暦正月六日に当り開眼、新

田原城下に残さぬ方針で、士分の者は全部小田原を落ちて行つたが、秀吉が小田原に入城してから外郎家を見て「誠に由緒ある家柄であり、透頂香も世に類稀なる名薬であるから是非保存せよ」とのこと、武家を止め、医業と薬業とを専業として商家となつて永く小田原に留るようにとの命令であった。これから宇野家をもとの外郎家にかえし商家となつて屋号を虎屋と称するに至つたらしく。

虎屋と言つた理由は、同家には祖先の陳宗敬が中國から帰化した時にもたらした代には名乗つていなかつた後には武藏国原郡高幡郷、上野國新田莊、同國館林田島だというので知られ世人が代の家宝として珍重していたところから、この屋号を用いたらしい。

しかし、この家宝の虎は初めは秘蔵しておつて、これを通る人は誰でもすぐ目には別に店先には板模に大ら、北条氏に仕える有力な武士の一家であつたので、武家風で店頭を飾るというようなことはしなかつた。

暮末の小田原大火で失われ頭に浮んだのが、箱根湯本の両虎の大模であった。

昭和37年2月15日発行

正面向って右に雄虎、左に雌虎を描いた配置から、両虎のとっている姿態まで、外郎家のものと、早雲寺のものとが非常によく似ている。外郎家のものと、早雲寺のものとが非常に似ている。

早雲寺の方丈の襖絵は北条時代の遺品として有名なもので、一方に巨首を描いているので、竜虎の換と言われていて、寺伝によると狩野古法眼元信の作と言うことにになっている。残念ながら、兩虎の眼のところが破損しているが、これは明かに意識して眼を抜いたものであって、いつの頃損傷したものがわからぬが、話によると、虎が夜な夜な櫻を抜け出して外に出てあればるので、眼をとってしまうのだということである。

昭和三十二年神奈川県の重要文化財に指定された。外郎家には元禄十一年早雲寺住職宗貞が記した同家の系図があり、一方早雲寺には外郎家と交渉の文書が残っているので、これらの点からして、両寺家の間に深い関係があったことが窺えるが、早雲寺の開山以天宗

清和尙（大隆禪師）は京都大徳寺住職であったのを北条氏綱が招いて、父早雲の菩提寺として早雲寺を建立して開山せしめたものであるし、外郎家も氏綱の招きに応じて京都から小田原に移り住んだのであって、両者的小田原下向が大永元年と伝えられるところなどからすると、両寺家には余程深い関係があるらしく考えられるので、その点から外郎の虎の絵を考えて見ると早雲寺の虎絵と外郎家の虎の間に因縁があるらしく

昭和37年2月15日発行

小田原史談会々報

第7号 (34)

電話(0465)2449番 小田原市十字三 平野久雄	写 真 イガラシ 小田原市幸3 TEL 2534番	趣味の陶器 江 島 屋 小田原箱根口 電話 6602	志澤 TEL 3131
----------------------------------	------------------------------------	-------------------------------------	----------------

小田原百貨店 社長 神戸英次郎 株式会社	明るい生活 楽しい読書 八 小 堂 小田原駅前 TEL 5388~9	小田原報徳 自動車株式会社 太陽自動車 代表者 鮎川律之助 株式会社	大雄山線 運営事務所 伊豆箱根鉄道株式会社
----------------------------	---	--	-----------------------------

あなたの洋品店 は ふ や 小田原幸町 TEL 2307	小田原信用金庫	きそば庵 小田原駅前 電話二八六二番	松坂屋製菓本舗 小田原市十字二 電話五二七六番
---------------------------------------	---------	--------------------------	-------------------------------

高級陶器の店 小田原市銀1~103 小田原銀座通り 株式会社江島屋陶舗 TEL (0465)5427	甘露梅 月の衣 小田原駅前 正栄堂菓子舗 電話 5311 5312	寝具の店 花田屋 小田原銀座2 電話 3788番	カメラ・写真用品 なんでも揃う カメラの光輝堂 小田原駅前 TEL 5965 4859
--	--	-----------------------------------	---

便利で 楽しいお買物は 小田原駅前 ④箱根登山デパート	箱根登山鉄道株式会社 電話小田原 (0465) 4111	西洋料理 御土産各種 あさひ
--------------------------------------	---------------------------------	----------------------

御料理 御弁当 仕出し 株式会社 東華軒 代表取締役 飯沼相三郎 小田原駅前 TEL (0465) 5061~2	錦通り電三、〇四八 会社オダワラ薬局	純良医薬品 電話小田原錦通り 三原錦通り 六り	化粧品 おしゃれ彩華 松屋 電話 2376 集栄堂本店	銘菓 (恩指定の店) 千代 甘露梅 菊風 松葉
--	-----------------------	----------------------------------	---	--